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Цена в розницу свободная.

Свои насущные вопросы
депутату изложили пятеро
жителей региона. Граждане
просили помочь с льготами
на лечение, с получением
путевок в детские сады и т.д.

С просьбой о выделении
квоты на лечение в Смолен�
ске к депутату обратился
житель города Черкесска
Инус Кешоков. Запрос от
жителя города ранее посту�
пил в общественную прием�
ную парламентария, и к
встрече с заявителем воп�
рос был решен положитель�
но.

� Все необходимые до�
кументы подготовлены, их
получили в указанном меди�
цинском центре. Заявка
одобрена, и воспользовать�
ся квотой вы сможете уже в
мае 2019 года, – сказал
Михаил Старшинов.

Жительница города Чер�
кесска Наталья Зозуленко
обратилась к депутату Ми�
хаилу Старшинову с
просьбой оказать содей�
ствие в предоставлении
места в детском саду ее
сыну. Жизненные обстоя�
тельства заставляют моло�
дую маму выйти на работу
на полгода раньше оконча�
ния декретного отпуска, а
малыша в детсад принима�

На контроле
депутата

Депутат Государственной Думы от Карачаево�Чер�
кесии Михаил Старшинов провел личный прием граж�
дан на площадке республиканского отделения партии
«Единая Россия». Встречи с заявителями прошли в
рамках недели приема граждан, приуроченной к 17�
тилетию со дня образования партии. В приеме также
принял участие исполняющий обязанности руково�
дителя исполкома «Единой России» по КЧР Руслан
Джамбаев.

ют только с трех лет. Воп�
рос заявителя также был
решен положительно, уже к
концу следующего месяца
место в детском саду будет
выделено, и женщина смо�
жет вернуться на работу.

Также в ходе встречи
депутата с жителями рес�
публики прозвучали вопро�
сы, касающиеся благоуст�
ройства дворовых террито�
рий. В частности, жительни�
ца Черкесска обратилась с
просьбой о включении ее
двора, расположенного по
улице Шевцова, в програм�
му благоустройства по
партийному проекту «Город�
ская среда».

Михаил Старшинов от�
метил, что данный вопрос
будет проработан с руко�
водством республиканской
столицы.

По всем вопросам были
даны консультации и
разъяснения, исполнение
просьб заявителей депутат
Госдумы обязался контро�
лировать лично.

Все обращения, которые
были направлены в его ад�
рес, как отметил сам пар�
ламентарий, будут прора�
ботаны и, по мере возмож�
ности, решены.

Армида КИШМАХОВА.

Директор ТФОМС КЧР
Айдемир Джанкезов пред�
ставил депутатам бюджет
Территориального фонда
обязательного медицинско�
го страхования Карачаево�
Черкесской Республики на
2019 год и на плановый пе�
риод 2020 и 2021 годов.
Основные характеристики
бюджета фонда на следую�
щий год таковы:

1) прогнозируемый об�
щий объем доходов бюдже�
та фонда в сумме 5 172
000,60 тыс. рублей, в том
числе за счет межбюджет�
ных трансфертов, получае�
мых из бюджета Федераль�
ного фонда обязательного
медицинского страхования
(далее � ФФОМС) в сумме 5
002 000,60 тыс. рублей;

2) общий объем расхо�
дов бюджета фонда в сумме
5 172 000,60 тыс. рублей.

Основные характеристи�
ки бюджета фонда на пла�
новый период 2020 и 2021
годов:

1) прогнозируемый об�
щий объем доходов бюдже�
та фонда на 2020 год в сум�
ме 5 564 103,80 тыс. рублей,
в том числе за счет межбюд�
жетных трансфертов, полу�
чаемых из ФФОМС в сумме

5 382 103,80 тыс. рублей;
на 2021 год в сумме 5 929

841,00 тыс. рублей, в том
числе за счет межбюджет�
ных трансфертов, получае�
мых из ФФОМС в сумме 5
735 841,00 тыс. рублей;

2) общий объем расхо�
дов бюджета фонда на 2020
год в сумме 5 564 103,80
тыс. рублей и на 2021 год в
сумме 5 929 841,00 тыс. руб�
лей.

Проект бюджета фонда
принят в первом чтении.

Далее последовал ряд
вопросов, внесенных в пове�
стку сессии комитетом по
экономической политике.

Министр финансов КЧР
Мурат Суюнчев представил
депутатскому корпусу про�
ект Закона КЧР «О респуб�
ликанском бюджете Карача�
ево�Черкесской Республики
на 2019 год и на плановый
период 2020 и 2021 годов».

Основные параметры
республиканского бюджета
определились по доходам
– на 2019 год �21 665 183,5
тыс. рублей, 2020 и 2021
годы� 20 074 512,5 тыс.
рублей и 21 561 308,0 тыс.
рублей соответственно, и
по расходам: на 2019 год�
21 519 973,4 тыс. рублей,
2020 и 2021 годы� 19 629
398,5 тыс. рублей и 20 980
467,9 тыс. рублей соответ�
ственно.

ГЛАВНЫЙ ДОКУМЕНТ РЕСПУБЛИКИ
ПРИНЯТ В ПЕРВОМ ЧТЕНИИ

 В Народном Собрании (Парламенте) Карачаево�
Черкесии состоялось очередное пленарное, 48�ое,
заседание депутатского корпуса под председатель�
ством спикера Александра Иванова. Парламентарии
рассмотрели 16 вопросов.

Расчет объема доходов
республиканского бюджета
осуществлен на основе сце�
нарных условий социально�
экономического развития
Российской Федерации на
2019�2021 годы и прогноза
социально�экономического
развития Карачаево�Чер�
кесской Республики на
2019�2021 годы, Основных
направлений налоговой и
бюджетной политики РФ и
КЧР на 2019 год и на плано�
вый период 2020 и 2021 го�
дов, а также с учетом про�
гнозов главных администра�
торов доходов республикан�
ского бюджета и оценки по�
ступлений доходов в 2018
году.

Министр подчеркнул, что
во исполнение условий Со�
глашений о предоставлении
из федерального бюджета
бюджету Карачаево�Черкес�
ской Республики бюджетных
кредитов, заключенных меж�
ду Министерством финан�
сов Карачаево�Черкесской
Республики и Правитель�
ством Карачаево�Черкес�
ской Республики, республи�
канский бюджет сформиро�
ван с профицитом на 2019
год в сумме 145 210,1 тыс.
рублей, а на 2020 – 2021
годы � 445 114,0 тыс. рублей
и 580 840,1 тыс. рублей со�
ответственно.

По информации Мини�
стерства финансов КЧР,
формирование проекта рес�
публиканского бюджета на
2019 год и на плановый пе�
риод 2020 и 2021 годов осу�
ществляется в условиях ог�

раниченности финансовых
ресурсов и с учетом приори�
тезации расходов.

Начиная с 2012 года ос�
новные приоритеты бюд�
жетных расходов определя�
ются необходимостью дос�
тижения целевых показате�
лей «майских» указов Прези�
дента Российской Федера�
ции, в том числе Указа Пре�
зидента Российской Феде�
рации от 7 мая 2018 г. № 204
«О национальных целях и
стратегических задачах раз�
вития Российской Федера�
ции на период до 2024 года»,
а также целей и целевых по�
казателей государственных
программ Карачаево�Чер�
кесской Республики, сфор�
мированных в соответствии
с указами.

Мурат Суюнчев отметил,
что проект республиканско�
го бюджета на 2019 год и на
плановый период 2020 и
2021 годы, как и в предыду�
щие годы, имеет ярко выра�
женную социальную направ�
ленность.

Объем расходов по соци�
ально ориентированным от�
раслям в общем объеме
расходов в проекте респуб�
ликанского бюджета КЧР на
2019�2021 годы составляет:

2019 г. � 15 264 002,2 тыс.
рублей или 71%;

2020 г. � 13 205 348,5 тыс.
рублей или 67%;

2021 г. – 13 179 105,2 тыс.
рублей или 63%.

Тройка лидеров по рас�
пределению расходов выг�
лядит следующим образом:
государственная программа

Приветствуя участников
мероприятия, он подчерк�
нул, что за последние годы
Россия прошла большой
путь, сделано многое, но
этого недостаточно.

«Люди ждут именно кар�
динальных изменений. Но
невозможно добиться кар�
динальных изменений без
масштабных, в том числе и
государственных, вливаний
денежных средств. А если
это происходит, то без ши�
рокого общественного кон�
троля за тем, что делается,
как делается и каковы ре�
зультаты, добиться этих ре�
зультатов будет практичес�
ки невозможно», – отметил
он, поручив ОНФ продол�
жить контроль за деятельно�
стью органов власти.

Контроль со стороны об�
щества необходим всегда,
убежден глава государства:
«Например, нельзя допус�

«Мы построим страну,
о которой мечтаем»

В Москве 29 ноября прошел съезд Общероссийс�
кого народного фронта. В нем приняли участие более
4 тыс. человек со всей страны – федеральные и реги�
ональные эксперты ОНФ, активисты и «народные кон�
тролеры» из всех регионов России, представители во�
лонтерских и добровольческих движений, федераль�
ные и региональные журналисты. В работе съезда На�
родного фронта принял участие и выступил Президент
страны Владимир Путин.

тить, чтобы ФАП был пост�
роен на селе, а добраться до
него было невозможно.
Нельзя допустить, чтобы
загубили дорогостоящее
медицинское оборудование
для того, чтобы кто�то полу�
чил проценты от этих сде�
лок, чтобы оно потом валя�
лось на складах, гнило и
уничтожалось. Надо, чтобы
все это работало. Без конт�
роля со стороны обществен�
ной организации эта работа
не может быть эффектив�
ной».

Вместе с тем он отметил,
что в органах власти всех
уровней много порядочных,
профессиональных людей,
которые настроены на ко�
нечный позитивный резуль�
тат в работе, и призвал об�
щественников поддержива�
ть их.

«Нужно, конечно, под�
держивать и помогать тем

людям в органах власти, ко�
торые работают с душой, от�
ветственные. Поэтому вто�
рое направление – это под�
держка», – пояснил прези�
дент.

Третье направление, до�
бавил Путин, – прямое учас�
тие в выработке приорите�
тов развития, особенно на
региональном и местном
уровнях. «Без участия тех
людей, которые живут на
конкретной улице, в конк�
ретном дворе, в конкретном
доме, невозможно решить
точно и прицельно то, что
нужно для этих людей». Их
нужно подвигнуть на участие
в этой совместной работе»,
� сказал глава государства.

«Контроль, поддержка и
участие. Вот без этих на�
правлений сделать ничего
невозможно. Я вас призы�
ваю включиться в эту рабо�
ту. Если это будет так, а я
надеюсь, что так и будет,
тогда мы действительно по�
строим страну, о которой
мечтаем. В этой связи я
знаю, что у «Молодежки
ОНФ» есть лозунг, хороший
лозунг, мне очень нравится,
я полностью присоединя�
юсь: «Не жди перемен! Тво�
ри перемены!», – сказал ли�

дер Общероссийского на�
родного фронта.

Важным итогом съезда
стала разработанная участ�
никами «дорожная карта»
народного контроля за реа�
лизацией 12 национальных
проектов «майского» указа
Президента РФ. Карта ста�
нет планом работы движе�
ния на ближайшие годы по
приоритетным направлени�
ям, которые являются наи�
более значимыми и чувстви�
тельными для простых лю�
дей. В плане мероприятий –
опросы, мониторинги, ак�

ции, встречи с гражданами
и другие инструменты конт�
роля, которые позволяют
вовлечь в процесс как мож�
но больше простых людей и
выяснить, что важно конк�
ретному человеку и как он
воспринимает происходя�
щие изменения. Народный
фронт будет ежегодного го�
товить и отправлять в Пра�
вительство РФ и Админист�
рацию Президента обще�
ственные доклады по итогам
работы «народных контро�
леров» по каждому из 12 на�
правлений.

В ходе дискуссии в фор�
мате антиконференции уча�
стники съезда определили

приоритеты народного кон�
троля по самым важным для
граждан направлениям. Так,
эксперты ОНФ будут раз в
полгода проводить рейд по
выявлению кадрового дефи�
цита в медорганизациях на
селе, готовить каждые
шесть месяцев предложе�
ния по совершенствованию
системы защиты прав паци�
ентов. Итогом работы станет
ежегодный общественный
доклад «Доступность и каче�
ство медицинской помощи
на селе».

«Народные контролеры»
также займутся мониторин�
гом доступности ясельных

групп в дошкольных органи�
зациях, включая опросы ро�
дителей в регионах, анализ
официальных данных и др.
Каждый год эксперты будут
готовить доклад «Об обще�
ственном здоровье и соци�
альном долголетии».

Что касается экологии,
то участники съезда приня�
ли решение сосредоточить�
ся на состоянии атмосфер�
ного воздуха в городах: по
итогам мониторинга они
подготовят рейтинг насе�
ленных пунктов по степени
загрязненности. Кроме
того, эксперты ОНФ изучат
работу очистных сооруже�

ний и проведут рейды на
предприятия, которые заг�
рязняют воду, а также на
предприятия водоочистки.
Все это войдет в ежегодные
общественные доклады о
качестве питьевой воды и
атмосферного воздуха.

Помимо этого, предста�
вители ОНФ проведут рей�
ды по сельским школам, во
время которых будут оце�
нивать качество матери�
ально�технической базы
учреждений. В планах –
мониторинг строительства
региональных центров по
выявлению, поддержке и
развитию способностей и
талантов у детей и молоде�
жи. Ежегодно ОНФ будет
проводить опрос об эф�
фективности системы доб�
ровольной независимой
оценки профессиональной
квалификации педагогов.

В сфере благоустрой�
ства ОНФ оценит уровень
участия граждан в решении
вопросов развития город�
ской среды. В том числе
Народный фронт будет ис�
кать в регионах страны при�
меры самых эффективных
способов облегчить граж�
данам возможность приоб�
рести собственное жилье.

«Комплексные доклады,
которые ОНФ будет регу�
лярно готовить по каждому
направлению, станут ре�
зультатом нашей работы с
конкретными людьми на
местах – в городах, посел�
ках, деревнях. Это ключе�
вой источник обратной свя�
зи, объективной информа�

ции – из первых рук, напря�
мую от населения страны�
. Полученные данные помо�
гут своевременно диагнос�
тировать, какие пункты ре�
ализации нацпроектов тре�
буют усиления, какие – кор�
ректировки. И только таким
образом мы сможем до�
биться того, чтобы прини�
маемые государством
меры действительно меня�
ли жизнь людей к лучше�
му», – сказал руководитель
исполкома ОНФ Алексей �
Анисимов.

Также эксперты презен�
товали разработанное в
ОНФ новое мобильное при�
ложение «Народный конт�
роль». Благодаря ему каж�
дый житель нашей страны
сможет стать активистом и
даже экспертом ОНФ. Ска�
чав на телефон это прило�
жение, пользователи смо�
гут принять участие в боль�
шой и важной работе – про�
следить, как выполняется
«майский» указ главы госу�
дарства в регионах, как
влияют на качество жизни
россиян результаты 12 на�
циональных проектов, и
принять непосредственное
участие в этой работе. Оно
доступно в Google
Play и Apple Store. Помимо
этого, на съезде были под�
ведены предварительные
итоги опроса о здоровом
образе жизни, который
можно было пройти при
помощи мобильного при�
ложения ОНФ.

По материалам
центральных СМИ.

«Развитие здравоохранения
в Карачаево�Черкесской
Республике», государствен�
ная программа «Развитие
образования в Карачаево�
Черкесской Республике»,
государственная программа
«Развитие строительства,
архитектуры, градострои�
тельства, жилищно�комму�
нального хозяйства и до�
рожного хозяйства в Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лике».

Парламентарии приняли
главный документ республи�
ки в первом чтении.

Также депутаты заслуша�
ли отчет Правительства Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики об итогах исполне�
ния республиканского бюд�
жета Карачаево�Черкесской
Республики за 9 месяцев
2018 года. Отчет был принят
к сведению.

Комитет по аграрной по�
литике, природным ресур�
сам и природопользованию
представил два законопро�
екта � в сфере земельных
отношений и лесного хозяй�
ства. Их разработка обус�
ловлена необходимостью
приведения республиканс�
кого законодательства в со�
ответствие с нормами
Федерального закона: №
162�V «О внесении измене�
ний в статьи 4 и 5 Закона
Карачаево�Черкесской Рес�
публики «О некоторых воп�
росах, связанных с реализа�
цией в Карачаево�Черкес�
ской Республике отдельных
положений Лесного кодекса
Российской Федерации» и
№ 168�V «О внесении изме�
нений в Закон Карачаево�
Черкесской Республики
«Особенности регулирова�
ния земельных отношений в
Карачаево�Черкесской Рес�
публике».

Окончание на 2
й стр.

Сессия

Коротко

     По данным Минсельхо�
за РФ, валовой сбор теп�
личных овощных культур в
России по состоянию на 28
ноября 2018 года по стра�
не составил 89,6 тыс. тонн.
Это на 28,3% больше по
сравнению с прошлым го�
дом. Лидером по сбору
тепличных овощей стал
Краснодарский край, где
было собрано 6 тыс. тонн
овощных культур. На вто�
ром месте Ставропольский
край – 72,4 тыс. тонн. Да�
лее идут Липецкая область
– 65,1 тыс. тонн, Московс�
кая область – 52 тыс. тонн
и Карачаево�Черкесская
Республика – 46,3 тыс.
тонн.

     В Карачаево�Черкесию
по распоряжению руково�
дителя партии «Единая
Россия» � председателя
Правительства Российской
Федерации до конца года
поступят 43 школьных авто�
буса разной комплектации.
Как сообщает пресс�служ�
ба Главы и Правительства
КЧР, это  почти столько же,
сколько республика полу�
чила за последние два
года: в 2016 году в целях
обновления парка школь�
ных автобусов Карачаево�
Черкесия получила 22
школьных автобуса, в 2017
году � 25 новых автобусов.
Все автобусы заменили
транспорт, срок эксплуата�
ции которого превышал 10
лет. Скоро новые автобусы
будут доставлены в респуб�
лику и будут распределены
по сельским населенным
пунктам � в Карачаево�Чер�
кесии 75 образовательных
организаций осуществляют
перевозку детей «школьны�
ми автобусами» по 79 мар�
шрутам; среднее число де�
тей, перевозимых школь�
ными автобусами, ежед�
невно составляет около
3000 человек.

     В МВД по КЧР состоя�
лось награждение отличив�
шихся сотрудников ОВД по
республике. Ведомствен�
ными поощрениями были
отмечены сотрудники, вло�
жившие значимый вклад в
противодействие преступ�
ности, обеспечение обще�
ственной безопасности и
охраны правопорядка. Зас�
луженные награды личному
составу вручил врио мини�
стра внутренних дел по Ка�
рачаево�Черкесии Ансар
Боташев. Он поздравил со�
трудников, пожелал им
дальнейших успехов в слу�
жебной деятельности.

Переходим
на «цифру»

Внимание!
Если вы хотите за�
дать вопрос о циф�
ровом эфирном те�
левидении, позвони�
те по телефону круг�
лосуточной феде�
ральной горячей
линии (звонок по
России бесплат�
ный): 8�800�220�20�
02.  Консультанты
расскажут вам, как
правильно выбрать,
подключить и на�
строить оборудова�
ние для приема
цифрового эфирно�
го телевидения.

РАБОТАТЬ ЗДЕСЬ � ОГРОМНОЕ СЧАСТЬЕ И БОЛЬШАЯ ЧЕСТЬСОЗДАНИЕ института
было вызвано необхо�

димостью обеспечить реги�
он квалифицированными
кадрами мусульманского
духовенства. После распада
СССР в нашем регионе, как
и во всей стране, резко
возросло количество рели�
гиозных организаций. В
1989 году в Карачаево�Чер�
кесской автономной облас�
ти действовало всего 26 му�
сульманских организаций
(включая незарегистриро�
ванные общины). В 1993
году их количество возрос�
ло до 89! Религиозный пер�
сонал состоял в основном из
пожилых людей не имевших
какого�либо образования,
зачастую с трудом читавших
Коран. При этом регион на�
воднили религиозные эмис�
сары со всего мира, активи�
зировалась молодежь, на�
меренная возродить ислам�

Карачаево�Черкесскому исламскому
институту имени имама Абу�Ханифа этой
осенью исполнилось 25 лет. Вот уже чет�
верть века вуз готовит имамов и препо�
давателей для исламских учебных заве�
дений Карачаево�Черкесии и других ре�

гионов страны: Ростовской области, Да�
гестана, Краснодарского и Ставропольс�
кого краев, Кабардино�Балкарии, Чечни,
а также для Средней Азии. За эти годы в
институте получили качественное ислам�
ское образование более 450 человек.

ские традиции. В такой си�
туации остро встал вопрос о
квалифицированном и обу�
ченном религиозном персо�
нале для мечетей. Любую
деятельность необходимо
обновлять молодыми специ�
алистами � это основа и за�
лог прогресса.

� У человека всегда была
потребность в духовности,
это заложено Всевышним
Творцом в сынов Адама, �
говорит ректор института Ра�
сул Узденов . � Я лично знаю
людей, которые пешком хо�

дили из аула Эльтаркач в ме�
четь в ауле Старая Джегута,
чтобы послушать хутбу Исма�
ила�хаджи Бостанова.

Инициаторами создания
исламского института в рес�
публике выступили председа�
тель ДУМ КЧР Исмаил�хаджи
Бердиев, его заместитель Ис�
маил�хаджи Бостанов, ставший
первым ректором этого инсти�
тута, имам Ибрагим�хаджи Кат�
чиев и молодые имамы � вы�
пускники медресе Мир Араб в
Бухаре. Именно благодаря их
стараниям в республике по�

явился институт имени Абу�
Ханифа.

 Сегодня дело Исмаила�
хаджи Бостанова продолжа�
ет Расул Узденов. Он обу�
чался в исламских заведени�
ях Сирии и Египта, долгое
время работал в институте
преподавателем арабского
языка и грамматики. Ему
досталось ответственное
наследие. По словам Узде�
нова, самыми тяжелыми
были первые четыре года,
потому что после смерти
Исмаила�хаджи Бостанова

многие связи обрубились.
Надо было заявлять о себе,
начинать буквально с нуля,
решать проблемы бытового
и материального характера.
Был случай, когда посреди
зимы на месяц отключили
отопление за неуплату, и
этот вопрос решился только
после вмешательства Главы
республики Рашида Темре�
зова.

Духовное управление
мусульман КЧР � учредитель
института � всегда поддер�
живало институт. Имамы
собирают для студентов
продовольствие и по мере
возможности � деньги. Зна�
чительную помощь оказыва�
ет Фонд поддержки исламс�
кой культуры, науки и обра�
зования.

Сегодня в институте обу�
чается 71 человек, из них 14
девушек. В институте рабо�
тают высококвалицирован�
ные преподаватели из Егип�
та, Турции, Средней Азии. А
некоторые студенты приез�
жают из стран с более древ�
ними исламскими традици�
ями. Курбан�Али Юсупов из
Таджикистана третий год
учится в институте имени
Абу�Ханифа.

� Я здесь изучаю не толь�
ко арабский, выучил русский
и даже немного говорю по�
карачаевски, � улыбается он.
� Наверное, мог бы остаться
в Карачаево�Черкесии, по�
тому что люди здесь очень
хорошие, для меня это са�
мый главный фактор.

Окончание на 2
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«ЧУЖОЕ СТРАДАНИЕ
НЕВЫНОСИМО»

…Вечерело, когда мы с
Рустамом Худайбановым,
одним из учредителей цен�
тра, по совместительству
ведущим специалистом Ка�
рачаевского районного уп�
равления образования,
подъезжали к усадьбе, где
обосновался этот своеоб�
разный пансионат � нако�
нец�то подобрала нужное
слово.

Эти места мне хорошо
знакомы – северная окраи�
на поселка Мара�Аягъы ис�
стари именуется Холодной
балкой. Живописный уголок
с одной стороны окружен
нависающими над просе�
лочной дорогой, ведущей в
соседний поселок Новый
Карачай, горными массива�
ми, с другой – бурливыми
потоками Кубани. Благода�
ря плодородной земле этот
уголок всегда славился сво�
ими садами, малинниками,
огородами, цветниками.

Обитель обретенных надежд

Преодоление

Об автономной некоммерческой
организации «Центр противодействия
наркомании и алкоголизму» знают не
только в нашей республике, но и дале-
ко за ее пределами. За почти десять лет
существования  центра через него про-
шло около 500 человек из разных угол-
ков страны, чтобы покончить с печаль-
ным прошлым и начать новую жизнь.
Многим это удалось с первого раза, не-

которым приходилось возвращаться
сюда вновь. Но, так или иначе, именно
в этой обители, приюте или даже ком-
муне - называйте как хотите - люди, по-
павшие в плен опасных пороков, без ме-
дикаментозного лечения, без принуж-
дения и совершенно безвозмездно из-
менили свою жизнь, восстановили ут-
раченные силы и благополучно верну-
лись в социум.

Словом, самое дачное мес�
то со своей чуткой тишиной
и покоем.

У калитки обширной
усадьбы меня гостеприим�
но встречали руководитель
центра Дмитрий Загребель�
ный и учредители, супруги
Татьяна и Александр Лагу�
тины. Прежде чем присту�
пить к беседе, они с гордо�
стью продемонстрировали
владения центра. В глаза
бросился большой ухожен�
ный двор с цветниками, кое�
где еще с неувядшими зе�
леными насаждениями,
грядками, где дважды сни�
мают отменный урожай
клубники. Здесь же чуть
поодаль – свинарник и ко�
ровник. Заглянув к живот�
ным, поразилась чистоте
помещений и отсутствием
всякого специфического
запаха. А ухоженные тол�
стые хрюши прямо так и
просились на престижную
сельхозвыставку. У волье�
ров с нутриями не могла
оторвать глаз от их блестя�
щего меха, от их повадок –
встанут на задние лапы во
весь рост и смотрят как

разумные существа.
Здесь же во дворе нашла

место и слесарно�токарная
мастерская с необходимым
инструментарием, вписа�
лась и русская парная баня,
которую топят дровами. На
стене пансионата, где в дан�
ный момент проходят или
уже прошли реабилитацию
15 мужчин и женщин, рукой
талантливого художника (у
многих обитателей поисти�
не золотые руки) выведены
слова из Евангелия: «К сво�
боде призваны вы, братья,
только бы свобода ваша не
была поводом для угожде�
ния плоти, но с любовью
служите друг другу».

Как объяснил руководи�
тель центра Дмитрий Заг�
ребельный, в реабилитации
наркоманов и алкоголиков,
их социальной адаптации
имеет место и религиозная
составляющая, а тренинги,
которые здесь проводятся
психологом Татьяной Лагу�
тиной, сочетают в себе об�
ращение к Богу и психоло�
гические квесты. Но главное
– это трудотерапия: «Все,
что вы видите вокруг, сде�

лано руками наших подо�
печных, все здесь обустра�
ивалось и обживалось их
стараниями и любовью».

Проходим в просторный
дом, сияющий опять же чи�
стотой и порядком: амфи�
лада мужских и женских
комнат, просторная столо�
вая, гостиная, кухня, ванная
комната, несколько телеви�
зоров последних моделей,
фортепиано и другие музы�
кальные инструменты. Ока�
залось, здесь не только
музицируют в свободное
время, но и готовят пред�
ставления для детских ут�
ренников. Уже началась
подготовка и к новогодним

праздникам.
…Мы сидим в гостиной

за чашкой чая, который при�
готовил нам постоянный
житель данного пансионата
Азрет Х. из Учкекена, кото�
рый после реабилитации
стал волонтером. Так случи�
лось, что, приехав сюда во�
семь лет назад, чтобы из�
бавиться от алкоголизма,
так и остался здесь. На нем
– сельскохозяйственные
работы, уход за буренками,
тот хозяйский догляд, что
необходим такой усадьбе в
20 с лишним соток.

Здесь все подопечные
центра при деле – кто�то
работает в цехе по изготов�

лению памятников, кто�то
занимается ремонтом жи�
лья по найму… Словом, на
жизнеобеспечение центра
хватает. Как и на выезды на
природу: в Домбай, Тебер�
ду, Архыз. Для новичков та�
кие выезды с пикниками и
рыбалкой � первая провер�
ка на прочность – не сорвет�
ся ли кто�то, возжелав
спиртного, не оторвется ли
от коллектива в его поис�
ках?

Распорядок дня в цент�
ре четкий, строгий и насы�
щенный, где главное усло�
вие – ни капли спиртного и
ни одной выкуренной сига�
реты. Между завтраком,

обедом и ужином каждому
есть чем заняться. К тому же
подопечные центра час�
тенько помогают соседям –
убраться в огороде, помочь
по хозяйству, участвуют в
субботниках, организован�
ных администрацией посел�
ка Мары�Аягъы.

…Мы продолжаем чае�
питие, и я ловлю себя на
мысли, что мне очень ком�
фортно рядом с этими
улыбчивыми, добросер�
дечными людьми, в кото�
рых есть что�то и от леген�
дарной доктора Лизы, кор�
мившей бомжей и бинто�
вавшей их раны, без стра�
ха и упрека помогавшей
обездоленным. Ведь сюда
к ним, на Холодную балку,
привозят и грязных, обо�
рванных бомжей, найден�
ных полицией под забо�
ром, и отпрысков обеспе�
ченных родителей, отчаяв�
шихся  вытащить своих чад
из бездны, из черной тру�
бы � где есть только два
выхода – вперед или на�
зад. Как считает Рустам Ху�
дайбанов, добрый порыв
чувствуешь главным обра�
зом, когда видишь чужое
страдание.  А почему
рвешься помочь? Да пото�
му что чужое страдание не�
выносимо.

И если выслушать все
жизненные истории подо�
печных центра, хватило бы
на несколько томов под об�
щим названием «Живи
трезво!»

ИСТОРИЯ ПЕРВАЯ.
«МОЙ ПУТЬ

К ТРЕЗВОЙ ЖИЗНИ»
…Я не успела спросить у

Марины К., 1983 года рож�
дения, уроженки г. Красно�
дара, читала ли она повесть
Венедикта Ерофеева «Мос�
ква – Петушки», написанную
в форме философствующей
исповеди и описания ощу�
щений интеллигентного ал�
коголика: «Надо, чтобы,
проснувшись, немедленно
чего�нибудь выпить, а
именно того самого, что ты
пил вчера, и пить с паузами
в сорок – сорок пять минут,
так, чтобы к вечеру ты вы�
пил на 250 граммов боль�
ше, чем накануне. Вот тогда
не будет ни дурноты, ни
стыдливости, и сам ты бу�
дешь белолицым, как будто
тебе уже полгода по морде
не били». Но, наверное, ей
все это знакомо и без В.
Ерофеева.

Мы сидим с ней и пьем
чай в столовой центра. В
своей исповеди Марина,
привлекательная блондинка
с прекрасным цветом лица
(«Видели бы вы, на кого я
была похожа, когда меня
привезли сюда – конченая
старая алкашка!»), предель�
но откровенна и легко идет
на контакт: «Выпивать я на�
чала ровно 10 лет назад.
Сначала это было наше не�
крепленое вино вкупе с си�
гаретами – это довольно
легкий кайф. Работала в
одном из салонов красоты,
я – мастер по маникюру.
После смерти родителей
осталась с двумя братьями.
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Учредители Центра противодействия наркомании и алкоголизму
(слева направо): Дмитрий ЗАГРЕБЕЛЬНЫЙ, Александр

и Татьяна ЛАГУТИНЫ, Рустам ХУДАЙБАНОВ.
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Еще два вопроса: о за�
слушивании информации о
деятельности Управления
Федеральной налоговой
службы по КЧР и Федераль�
ной службы судебных при�
ставов по КЧР – по предло�
жению председателя коми�
тета по законодательству
Владимира Умалатова
были отклонены. Депутат
предложил не заслушивать
отчеты, так как представ�
лять их пришли не руково�
дители, а заместители ру�
ководителей федеральных
территориальных органов.

«Высший законодатель�
ный орган субъекта имеет
законодательное право
заслушать отчет о деятель�
ности федерального терри�
ториального органа, и

Окончание.
Начало на 1
й стр.

Первокурсница Саида
Зайпадинова приехала из
Дагестана. Пробем с жиль�
ем у нее нет � для иного�
родних есть общежитие
плюс вкусное трехразовое
питание для всех студен�
тов. Больше всего Саиде
нравятся преподаватели и
их система обучения � ин�
тересная и познавательная.

А отец Халимы Салпага�
ровой из Учкекена в свое
время сам окончил этот ин�
ститут.

� Пусть это станет нашей
семейной традицией, �
улыбается Халима. �  Я
здесь получаю второе выс�
шее образование и наде�
юсь стать преподавателем
арабского языка.

Обучение в институте
Абу Ханифа ведется на рус�
ском и арабском языках,
причем последний изучают
углублённо, чтобы постичь
глубинный смысл аятов Ко�
рана.

� Основные дисциплины
в нашем институте � это Ко�
ран, юриспруденция исла�
ма, то есть законы шариа�
та, и арабский язык с его
грамматикой. Обучение
носит целенаправленный и
систематический характер.
Там, где нет системности,
образования нет, � убежден
Расул Узденов. � В инсти�
туте не только осуществля�
ют надзор за соблюдением
студентами норм шариата,
но и следят за организаци�
ей внеучебной деятельно�
сти студентов. Исламское
воспитание и образование
� главный нравственный
сдерживающий фактор,
формирующий хороший
нрав, правильное поведе�
ние, благородный нрав.

� В основе нашего пре�
подавания лежит нрав�
ственность. Каждое утро
начинается с определенной
проповеди и наставлений
на нравственно�этические
темы в исламе и улучшение
нравственных качеств в че�
ловеке, � продолжает Расул
Узденов. � В исламе нрав�

ГЛАВНЫЙ ДОКУМЕНТ РЕСПУБЛИКИ
ПРИНЯТ В ПЕРВОМ ЧТЕНИИ

РАБОТАТЬ ЗДЕСЬ �
ОГРОМНОЕ СЧАСТЬЕ
И БОЛЬШАЯ ЧЕСТЬ

представить его должен
руководитель, чтобы отве�
тить на любые вопросы,
которые возникнут у депу�
татов», � подчеркнул В.
Умалатов. Коллеги поддер�
жали его единогласно.

 Кроме того, на заседа�
нии начальник Управления
Судебного департамента в
К а р а ч а е в о � Ч е р к е с с к о й
Республике Виталий Чепу�
ров представил кандидата
на должность мирового су�
дьи. На должность по су�
дебному участку №2 Мало�
карачаевского судебного
района КЧР представлена
Асият Узденова. Она имеет
стаж работы в области
юриспруденции свыше 16
лет, в том числе в должно�
сти судьи � более 7 лет.
Дважды назначалась Пар�
ламентом Карачаево�Чер�
кесии на должность миро�

вого судьи. В 2015 году
решением Квалификацион�
ной коллегии судей А. Уз�
деновой присвоен
восьмой квалификацион�
ный класс судьи. Рекомен�
дации и характеристики
положительные.

Накануне в ходе заседа�
ния комитета по законода�
тельству и государственно�
му строительству кандида�
тура была единогласно
одобрена членами комите�
та. Депутатский корпус так�
же поддержал ее.

Депутаты поздравили
А. Узденову с назначени�
ем. Однако спикер Алек�
сандр Иванов, напомнив о
недавних происшествиях с
участием одного из миро�
вых судей КЧР, обратился к
руководству Управления
Судебного департамента в
К а р а ч а е в о � Ч е р к е с с к о й

Республике с настоятель�
ной просьбой тщательнее
отбирать кандидатуры на
эту ответственную долж�
ность, он напомнил, не дол�
жно быть фактов привлече�
ния к административной
ответственности как в био�
графии самого претенден�
та, так и его близких род�
ственников.

Председатель комитета
по законодательству Вла�
димир Умалатов предупре�
дил коллег из Судебного
департамента, что законо�
датели будут рассматри�
вать предлагаемые канди�
датуры со всей строгостью,
так как депутатский корпус
несет прямую ответствен�
ность за поведение назна�
ченных им мировых судей.

Пресс-служба
Парламента КЧР.

ственность превыше всего!
Выпускники института

имени Абу Ханифа сегодня
составляют почти 80% има�
мов населенных пунктов
республики. Многие ведут
религиозную деятельность
в различных регионах Рос�
сии, внося свой неоцени�
мый вклад в сохранение ду�
ховного и нравственного
здоровья общества.

По окончании института

студенты получают диплом,
в котором указана специ�
альность: «имам�хатыб,
специалист по основам ис�
ламского права, препода�
ватель арабского языка».
Помимо духовного образо�
вания студенты института
имени Абу Ханифа осваива�
ют и такие предметы, как
правоведение, информати�
ка, педагогика, психология,
культура речи русского
языка и история России. С
третьего курса все спец�
предметы ведутся на араб�
ском языке.

� Диплом нашего инсти�
тута ценится и в других
странах. Более того, пять
наших выпускников уехали
за границу и учатся в Тур�
ции в магистратуре, � с
гордостью говорит про�
ректор по воспитательной
работе Джеляль Кызылкая.
Он тоже приехал из Тур�
ции, много лет живет в Ка�
рачаево�Черкесии. В ин�
ституте работает с 1996
года.

� Наша деятельность
требует, чтобы человек
всецело отдал себя этому
служению. Для меня ог�
ромное счастье и большая
честь работать здесь, �
говорит проректор по

учебной работе института
Марьям Семенова. � Здесь
люди работают не по про�
фессии, а по призванию.

Институт бережно хра�
нит мусульманское насле�
дие и не опускает высокую
планку, заданную первым
ректором Исмаилом Бос�
тановым.

Студенты постоянно
участвуют в международ�
ных и всероссийских олим�

пиадах и состязаниях ис�
ламского толка, занимая
порой все призовые мес�
та. Так, 5�6 декабря сту�
денты института имени Абу
Ханифа будут принимать
участие во всероссийской
олимпиаде среди исламс�
ких вузов России, а их, к
слову, всего десять. Нахо�
дятся они в Москве, Каза�
ни, Уфе, Грозном, в Ингу�
шетии, Кабардино�Балка�
рии, три института в Даге�
стане и один � в нашей рес�
публике. Все не просто
взаимодействуют и взаи�
мосотрудничают, но и яв�
ляются постоянными
членами ученого совета по

исламскому образованию
в Российской Федерации.

� Наш институт считает�
ся очень престижным и за�
нимает высокую строчку в
общероссийском рейтинге
исламского образования, �
говорит Расул Узденов. � В
2013 году Совет по ислам�
скому образованию прово�
дил мониторинг о соответ�
ствии учебного заведения
тому, что заявлено в его

уставе, и оказалось, что
наш институт больше отве�
чает всем требованиям
среди остальных институ�
тов исламского толка, �
рассказал Расул Узденов.

Преподаватели и руко�
водство института имени
Абу Ханифа надеются, что
воспитание добропорядоч�
ных и благонравных людей,
способных передавать глу�
бокие исламские знания,
будет продолжаться еще
многие годы в стенах этого
религиозного заведения.

Да поможет вам Все�
вышний!

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото автора.

Доброе дело

От улыбки
станет всем светлей!

� Очень трогательно и
приятно, ребята нам подня�
ли настроение и зарядили
позитивом в такие непрос�
тые для нас дни. Спасибо
им за это огромное. Мы
здесь после операции по
поводу аппендицита. Как
раз к выписке подняли на�
строение. Мой ребенок сча�
стлив и бегает, словно ни�
чего с ним и не было, – рас�
сказала мама маленького
Идриса Лариса Глоова.

На праздник пришли все
пациенты детской больни�
цы, а к тем, кто не смог при�

В республиканской детской многопрофильной боль-
нице ко Дню матери прошла акция «Подари улыбку». В
рамках этой акции, организованной волонтерами - вос-
питанниками центра образования №11 г. Черкесска,
партией «Единая Россия» и Уполномоченным по пра-
вам ребенка в КЧР, к маленьким пациентам заглянули
с подарками клоуны и персонажи из популярных муль-
тиков.

сутствовать на представле�
нии, делегация «Единой
России» и волонтеров на�
правилась в палаты, чтобы
поздравить мам, ухаживаю�
щих за своими детками.

� Мы пришли в больни�
цу, чтобы провести для де�
тей развлекательную про�
грамму, � рассказала дирек�
тор центра образования №

11 города Черкесска Елена
Ляшова. � Хотели хоть не�
много скрасить их пребыва�
ние в больнице, немножко
зарядить позитивом и де�
ток, и их мамочек. Мы ве�
рим, что хорошее настрое�
ние лучше любых лекарств
помогает выздоровлению.
Членам партии «Единая
Россия» хочется, чтобы все

мамы всегда улыбались.
В свою очередь, замес�

титель руководителя фрак�
ции «Единая Россия» в Пар�
ламенте КЧР Алексей Ган�
шин рассказал о проектах
партии, направленных на
благополучие детей, в чис�
ле основных он назвал: ка�
питальный ремонт в медуч�
реждениях, строительство

школ и детских садов.
� Мамы могут не пережи�

вать о предоставлении их
детям мест в детских садах,
очереди сейчас отсутству�
ют. Если у населения будут
возникать вопросы, то де�
путаты � единоросы готовы
оказать содействие в их
решении. В настоящее вре�
мя мы озабочены пробле�
мой обеспечения детей
местами в яслях, – сказал
Алексей Ганшин.

Мамам � цветы, а детям
� сувениры. Никто в этот

день не остался без подар�
ка. Маленькие пациенты
вместе со сказочными пер�
сонажами побывали в вол�
шебной стране путеше�
ствий.

Проведённая волонтё�
рами работа вызвала одоб�
рение у администрации
и сотрудников больницы,
а самое главное � радост�
ные улыбки и положитель�
ные эмоции у мальчишек и
девчонок.

Армида КИШМАХОВА.
Фото автора.

В прокуратуре КЧР

Прокуратурой республи�
ки проведена проверка ис�
полнения требований феде�
рального законодательства
в Карачаево�Черкесском
филиале ПАО «МРСК Север�
ного Кавказа».

Установлено, что адми�
нистрацией юридического
лица нарушаются положе�
ния ст.99 ТК РФ при привле�
чении работников к сверху�
рочной работе в отсутствие
их письменного согласия,
допускаются случаи превы�
шения продолжительности
сверхурочных работ.

Вопреки нормам ст. 57 ТК
РФ в трудовых договорах не
указываются условия труда
на рабочих местах. Не орга�
низовано проведение ввод�
ного инструктажа в рамках

Выявлены нарушения

ст.212 ТК РФ, а также орга�
низационных мероприятий
по специальной оценке ус�
ловий труда.

В связи с этим прокуро�
ром в отношении виновных
лиц возбуждены дела об
административных право�
нарушениях, предусмот�
ренных ч.ч.1, 4 ст. 5.27
КоАП РФ (нарушение тру�
дового законодательства
или иных нормативных пра�
вовых актов, содержащих
нормы трудового права),
ч.ч.1,2 ст. 5.27.1 КоАП РФ
(нарушение государствен�
ных нормативных требова�
ний охраны труда), которые
направлены в Государ�
ственную инспекцию труда
в КЧР для рассмотрения.

 В ходе проверки выяв�

лены нарушения Правил тех�
нической эксплуатации
электрических станций и
сетей, выразившиеся в нео�
беспечении надлежащей со�
хранности, модернизации и
ремонта объектов электро�
сетевого хозяйства. Так, не
принимается необходимых
мер по защите оборудова�
ния от коррозии, своевре�
менно не производится об�
новление диспетчерского
оборудования, отсутствуют
знаки безопасности и за�
щитные устройства на ряде
объектов.

По результатам провер�
ки горраймежпрокурорами
возбуждено 12 дел об адми�
нистративных правонаруше�
ниях по ст. 9.11 КоАП РФ
(нарушение правил пользо�
вания топливом и энергией,
правил устройства, эксплу�
атации топливно� и энерго�
потребляющих установок,

тепловых сетей, объектов
хранения, содержания, реа�
лизации и транспортировки
энергоносителей).

Заместителем прокуро�
ра республики в отношении
юридического лица ПАО
«МРСК Северного Кавказа»
возбуждено административ�
ное производство по ст. 9.11
КоАП РФ.

Административные ма�
териалы направлены в Кав�
казское управление Ростех�
надзора для рассмотрения
по существу.

Помимо этого, прокура�
турой республики в адрес
руководителя филиала ПАО
«МРСК Северного Кавказа»
внесено представление об
устранении нарушений за�
кона.

Принятые по итогам про�
верки акты прокурорского
реагирования находятся на
рассмотрении.
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ЧЕРЕЗ нашу газету про�
шло много замечатель�

ных людей, оставивших след
в жизни нашей республики,
Северного Кавказа и всей
страны. Один из них � Дмит�
рий Иванович Савченко, ко�
торый возглавлял «Ленинс�
кое знамя» в середине 80�х.

8 ноября 2018 года
Дмитрию Ивановичу испол�
нилось бы 85 лет. Он журна�
лист, писатель, философ,
член Союза писателей РФ,
заслуженный работник
культуры РСФСР, кандидат
исторических наук, дей�
ствительный член Петровс�
кой академии наук и ис�
кусств (Санкт�Петербург),
дважды лауреат журналис�
тской премии имени Герма�
на Лопатина и премии в
области литературы имени
Андрея Губина.

50 лет своей жизни он
посвятил журналистике.
Начинал в районной газете.
И всегда считал своим пер�
вым учителем, оказавшим
влияние на всю его творчес�
кую судьбу, редактора «рай�
онки» из Ипатово Анну Ни�
колаевну Баранник. Она за�
метила школьника, который
публиковал свои стихи в
различных газетах. И пред�
ложила попробовать свои
силы в журналистике. Поз�
же работал в «Ставрополь�
ской правде» и получил про�
фессиональное образова�
ние на факультете журнали�
стики Ленинградской выс�
шей партийной школы
КПСС, где, к слову, готови�
ли не просто журналистов,
но и будущих руководите�
лей СМИ СССР.

Поучительны раздумья
Д. Савченко о журналисти�
ке. Он справедливо называ�
ет свою профессию катор�
жной для одних и бодрящей
для других. Эта профессия
зовет к действию, к актив�
ности, «как шторм, за кото�
рым волны морского при�
боя». Журналистика — не
для слабонервных. Она по�
стоянно держит в напряже�

Память

Перо мастера

нии. Нельзя дрогнуть,
нельзя даже слегка сфаль�
шивить, поскольку правда
тогда превращается в ложь.
Интересно, знают ли об
этих откровениях известно�
го журналиста те, кто выби�
рает сейчас эту профес�
сию?

Позже Д. Савченко стал
заведующим сектором пе�
чати Ставропольского край�
кома КПСС. С этого начался
его путь руководителя
средств массовой инфор�

мации края. Главный редак�
тор Карачаево�Черкесской
областной газеты «Ленинс�
кое знамя», главный редак�
тор российской курортной
газеты «Кавказская здрав�
ница», редактор краевой
студии телевидения... Он
написал сценарий к хорошо
известному в 80�е годы
фильму «Край наш приволь�
ный». Написал более 2000
статей. А еще он автор мно�
жества повестей, рассказов
и пяти романов.

Вроде бы вполне успеш�
ная творческая карьера. И
судьба человека, который
ее сделал, тоже кажется
вполне безоблачной. Толь�
ко это не так. Лишь очень
близкие люди знают, сколь�
ко ударов этой самой судь�
бы он пережил и перенес.
Самым тяжелым Д. Савчен�
ко считал гибель отца, кад�
рового военного. Дивизия,
где батальонным комисса�
ром служил Иван Савченко,
в грозовом 1941�м была
переброшена на подступы к
Керчи, где и разделила
участь многих соединений,
оборонявших Крым. И. Сав�
ченко погиб 8 мая 1942
года, когда Дмитрию было
всего девять лет. Казалось,
что судьба задалась целью
испытать его на прочность
и в дальнейшем. А как ина�
че объяснить преждевре�
менную смерть сына Дмит�
рия Ивановича? А потом

тяжелую болезнь его жены,
которая семь лет была при�
кована к больничной койке,
вплоть до мучительного
ухода из жизни. Сам он пе�
режил три тяжелых автомо�
бильных аварии, о которых
его искалеченное тело ни�
когда не забывало.

Судьба научила его дер�
жать удар. А еще находить
кратчайший путь между за�
мыслом и воплощением. Что
касается замыслов — их у
него всегда было много.

Прежде всего по поводу бу�
дущего газеты. Работая
главным редактором «Кав�
казской здравницы», он до�
вел ее тираж до более чем
100000 экземпляров. Изда�
ние это выписывала каждая
вторая семья на Ставропо�
лье. Сотрудники газеты хо�
рошо зарабатывали, получа�
ли квартиры и путевки на
отдых. Пожалуй, первой в
крае приобрела компьютер�
ное  оборудование  именно
«Кавказская здравница». Д.
Савченко вел переговоры о
создании издательского
комплекса, о выпуске новых
для того времени рекламных
газет. Среди его задумок на
заре новой рыночной эконо�
мики в стране было даже со�
здание при редакции... не�
большого парка такси. Но
вот новый удар судьбы. Из
редакции ему пришлось
уйти. И отнюдь не по своей
доброй воле. Правда, не�
сколько лет спустя, уже на
пенсии, он по личной ини�
циативе обратился к руко�
водству Пятигорска с
просьбой оказать помощь
своей бывшей газете, пере�
живавшей в ту пору финан�
совые трудности.

Впрочем, и оставив пост
главного редактора, он без
дела не остался. Сотрудни�
чал с газетами «Северный
Кавказ» и «Ставропольские
губернские ведомости». И
занялся научной деятельно�

стью. В свои 70 лет он за�
щитил кандидатскую дис�
сертацию о роли терского
казачества в истории при�
соединения Северного Кав�
каза к России. Однако глав�
ным для него все же стало
литературное творчество.

...Все чаще и чаще на
своей даче под Кисловодс�
ком, под аромат спеющих
яблок и свежий приволь�
ный ветер горных лугов, са�
дился он за лист белой бу�
маги и острым неразборчи�

вым почерком
писал о том,
что наболело
за всю его
долгую, на�
сыщенную со�
б ы т и я м и
жизнь. Так по�
явился его
первый роман
«Волчьи воро�
та», который
увидел свет в
1999 году (ро�
ман выдержал
три издания).
Д. Савченко
наполнил его
о б р а з а м и
очень ярких,
зачастую уз�
наваемых лю�
дей, провел
много парал�
лелей с жиз�
нью родного
города, газе�
ты, наполнил
мыслями и настроением
многих людей, втянутых в
огонь национальных конф�
ликтов, террористических
актов, переживших развал
государства и крах полити�
ческой системы, личные
трагедии.

За первым романом
последовал второй – «Дух
сомнения» о противоречи�
ях, что раздирали Север�
ный Кавказ. Писателя вол�
новали внутренний мир че�
ловека, его неумение и не�

желание жить в гармонии с
природой, мятежное и не�
устойчивое существова�
ние. И, конечно, его волно�
вала судьба России. Клю�
чом к повествованию слу�
жит пушкинское определе�
ние демона: «дух отрица�
ния», «дух сомнения». «Как
точно расставлены слова, �
пишет автор романа, � сна�
чала отрицание, а потом
сомнение. Вот логика рос�
сийского абсурда, особен�
но на темпераментном Кав�

казе». Это произведение,
по сути дела, продолжает
первую книгу «Волчьи во�
рота», изданную на Ставро�
полье и в Санкт�Петербур�
ге альманахом «Медный
всадник» Петровской ака�
демии наук и искусств под
рубрикой «Наш современ�
ник». Когда Дмитрию Ива�
новичу сообщили о том, что
произведение опубликова�
но полностью и получило
высокую оценку петербур�
гского писательского сооб�

щества, он сказал: «Вот и
прошуршала моя слава где�
то там далеко, в Петербур�
ге, а я её не увидел даже
краешком глаза».

Его третий роман � «Мо�
литва странника». Читая
уже первые строки, начина�
ешь ловить себя на мысли,
что не только соприкаса�
ешься с философскими
размышлениями действую�
щих лиц, но и вместе с ними
начинаешь мучительно об�
думывать правоту или, на�
против, ошибочность их
поступков и будущих пла�
нов.

Тысячелетия человече�
ство ищет ответ на, казалось
бы, очень простой вопрос «В
чем смысл жизни?». Об этом
четвертая книга – повесть в
стихах «Мудрец и царь». Это
спор между знаменитым фи�
лософом Диогеном Синоп�
ским и великим полковод�
цем Александром Македон�
ским о путях к счастью –
через духовное возвышение
или материальное утверж�
дение себя в этом мире.

Пятая книга Д. Савчен�
ко «Надежда русского
поля» (издана в 2006 году),
кажется, вобрала в себя
всю народную боль при
виде того, что происходит
на селе, где разрушены
процветающие некогда
колхозы и совхозы, забыты
достижения прошлых лет.

Еще он написал моно�
графию «Бунтари и ратники
России». Книжный вариант
монографии получил высо�
кую оценку ученых. Работа
получилась по�настоящему
исследовательской, глубо�
кой. За работу по истории
развития молодежного дви�
жения в Ставропольском
крае ему было присвоено
звание почетного профес�
сора Пятигорского техноло�
гического университета.

Остался недописанным
роман «Родники»… И до
последнего часа держал в
руке свое золотое перо,
через которое мир видел
его размышления о жизни.

 Е. КУДЖЕВА,
А. ЗАГАЙНОВ.

В ОТЛИЧИЕ от весны, ко�
торую часто называют

порой начинаний и обнов�
лений, осенью скорее пора
подводить итоги. Вот и в
минувшее воскресенье на
акватории большого пруда
в парке культуры и отдыха
«Зеленый остров» города
Черкесска состоялось зак�
рытие рыболовного сезона�
2018.

Завершился сезон, как и
положено, соревнованием �
открытым чемпионатом го�
рода Черкесска по рыбо�
ловному спорту, организо�
ванным администрацией
парка и оргкомитетом Фе�
дерации рыболовного
спорта КЧР.

Предыдущая ночь отли�
чилась легким морозцем,
который успел за несколь�
ко предутренних часов ско�
вать поверхность прибреж�

БЫВАЕТ так: впервые
встретишь человека, а

кажется, что знаком с ним
давным�давно. Именно та�
кой оказалась Людмила
Михайловна ТЕМИЖЕВА
(на снимке), о которой по�
просили написать в газету
родители ее учеников, –
красивая, ухоженная, ин�
теллигентная женщина.

Людмила Михайловна
выросла в семье больших
тружеников. Отец, Михаил
Магомедович Дармилов,
работал на автозаправоч�
ной станции в Джегуте,
мама, Зоя Хаджимурзовна,
� учитель�русовед, влюб�
ленный в литературу, в чис�
тоту русского языка, каж�
дый урок которой был уро�
ком–открытием, где правил
бал творческий поиск. Ра�
зумеется, дочь ни о какой
другой профессии, как про�
фессия педагога, и не по�
мышляла, потому, окончив
школу, поступила в КЧГПИ.
После окончания пединсти�
тута ее направили в СОШ №
7 г. Черкесска, где она и пре�
подает в начальных классах
более 35 лет, в связи с чем
мне даже трудно предста�
вить, сколько раз Темижева
прощалась с подросшими и
окрепшими за четыре года
своими питомцами и сколь�
ко раз с тревогой и радос�
тью ждала встречи с перво�
классниками. Почему с тре�
вогой? Да потому что слож�
ны отношения учителя на�
чальных классов и ученика.
Дома остались папа, мама,
бабушки и дедушки, в про�
шлом � воспитатели детско�
го сада, а тут � новые люди…

 О том, как Людмила
Михайловна вошла в их

Человек
и его дело

Знаток
детских душ

жизнь, помнит не одно по�
коление детей, помнит, ка�
кими они были поначалу
робкими малышами, боя�
щимися выпустить из своей
ладошки мамину руку, а уже
через неделю не отходив�
шими от своей учительни�
цы ни на шаг.

� Есть такие педагоги,
которые как бы требуют от

учеников чуть большей от�
дачи, чем можно было бы.
Но, предъявляя свои повы�
шенные требования к уче�
никам, Людмила Михайлов�
на столь эффективно стиму�
лирует их старания насы�
щенностью и увлекательно�
стью собственных объясне�
ний, что диву даешься и не
жаль никаких усилий, � го�
ворят коллеги Темижевой.

� Это у меня от мамы �
готовиться к урокам тща�
тельно, используя диффе�
ренцированный подход с
учетом индивидуальных
особенностей каждого уче�
ника,� рассказывает Людми�
ла Михайловна. � Дети ведь
очень разные, кто�то плохо
знает русский язык, а в клас�
се дети разных националь�
ностей – карачаевцы, рус�
ские, абазины, кто�то не
посещал детский сад, и у
него никаких навыков обще�
ния со сверстниками, сло�
вом, ситуации бывают са�
мые разные, так что учителя
начальных классов можно
смело называть и педаго�
гом, и воспитателем, и пси�
хологом. Но меня, могу сме�

ло утверждать, судьба ода�
ривала прекрасными, умны�
ми, хорошими учениками.

 Охотно верю, потому
что дети младшего школь�
ного возраста, как зеркало,
копируют привычки и мане�
ры поведения учителей, и
как им быть невоспитанны�
ми, если они видят, что
Людмила Михайловна ни

разу не присядет
за весь урок. Ее
необыкновенно
приятный голос,
кажущийся всегда
взволнованным,
может и красиво
похвалить детей,
и тактично и лас�
ково пожурить их.
Она выстраивает
учебный процесс
так, чтобы инте�
рес у детей не
угасал к занятиям
даже к концу уро�
ка. У Темижевой
своя целостная
педагогическая
система, способ�
ствующая всесто�
роннему разви�
тию ребенка.

Куда проще и легче на�
учить ученика читать и пи�
сать, чем уважать людей,
быть чуткими и отзывчивы�
ми. Этот путь наиболее бес�
покоен, но именно по нему
она идет в своей каждо�
дневной работе, и для это�
го все средства хороши –
занимательные задания по
русскому языку и литерату�

ре, эстафеты на физкульту�
ре, поделки для мам на
Восьмое марта и для пап на
23 февраля, занятия на при�
роде. Нынче вышли из оби�
хода понятия «настольная
книга», все реже употребля�
ется словосочетание «пат�
риотическое воспитание», а
у нее все это традиционно.

Темижева до малейших

ли становятся ее друзьями,
� пишут в письме родители
четвертого, выпускного в
этом году, класса.

 � Залог успеха воспита�
ния ребенка, � считает, в
свою очередь, Людмила
Михайловна, � во взаимопо�
нимании и взаимодействии
с родителями малышей. И
они становятся опорой мне.
Но самой большой и надеж�
ной опорой был и остается
для меня мой родной кол�
лектив, мудрые, заботли�
вые педагоги, которые рас�
крыли для меня особеннос�
ти профессии, научили уве�
ренности в своих силах.

 У Людмилы Михайлов�
ны прекрасная семья. Жива
мама, ей 84 года, и родные
в ней души не чают за ее
доброту, душевную щед�
рость. Михаила Магомедо�
вича уже нет в живых, как я
уже сказала, не стало и
мужа Аубекира Магомедби�
евича, за которым она была,
как за каменной стеной…
Печальна память в этом
уютном доме о тех, кто ушел
из жизни столь безвремен�
но, но радость доставляют
живущие рядом два сына.
Аслан –заместитель на�
чальника полиции г. Черкес�
ска, Арсен – водитель в ве�
домстве судебных приста�
вов, две невестки � чеченка
и абазинка, три внука и одна
внучка Амели.

Из разновременных и
порой незначительных эпи�
зодов складываются наши
отношения с человеком,
формируя внутреннее
представление о нем, но,
когда я увидела, как после
уроков старшеклассники
бегут к Людмиле Михайлов�
не Темижевой, завидуя ее
четвероклассникам, поня�
ла: этот человек действи�
тельно тонкий, чуткий педа�
гог и знаток детских душ.

Аминат ДЖАУБАЕВА.

подробностей знает все,
чем живет класс. Не только
то, кто с кем дружит, а то,
как вот сегодня складыва�
ются отношения друзей, что
нового или тревожного у
ребенка дома, не зря ее на�
зывают в школе знатоком
детских душ.

� Дети влюбляются в нее
на всю жизнь, а их родите�

Роман Евгения Водолаз�
кина рассказывает историю
героя, который просыпает�
ся на больничной койке и
понимает, что не знает про
себя ровным счётом ничего
� ни своего имени, ни кто он
такой, ни где находится. В
надежде восстановить ис�
торию своей жизни он на�
чинает записывать посеща�
ющие его отрывочные вос�
поминания: Петербург, на�
чало ХХ века, дачное дет�
ство в Сиверской и Алуште,
гимназия и первая любовь,
революция 1917�го, авиа�
ция, Соловки. Непонятно
только, откуда он всё это
помнит, если на календаре
� 1999 год.

Куратором дискуссии
выступила Ася Байрамуко�
ва, которая и предложила
книгу Водолазкина для об�
суждения. Она рассказала
немного об авторе, его
творчестве и своих впечат�
лениях от прочитанного тек�
ста. Затем она озвучила
опорные вопросы для дис�
куссии: насколько интере�
сен образ главного героя,
важно ли сегодня знать ис�
торию страны и своей се�
мьи в частности, можно ли
в каких�то обстоятельствах
оправдать зло. Помимо этих
вопросов также обсужда�
лись социальная значи�
мость и политические под�
тексты произведения.

Многие из присутствую�
щих отметили, что при всей
литературной «правильнос�
ти», продуманности сюжета
и лёгкости восприятия тек�
ста книга недостаточно цеп�
ляет читателя. Главный ге�
рой показался многим
аморфным, а его возлюб�
ленная � и вовсе пустым
персонажем без развития и
сюжетной значимости.

Однако были и довольно
положительные отзывы о
книге, в частности, о
сверхидее, которую автор
вложил в свой замысел.

� Сверхидею я вижу там,
где многие увидели, напро�
тив, недостаток книги: ге�
рой, мол, пассивен, копает�
ся в своих воспоминаниях,
в прошлом, вместо того,
чтобы жить и действовать в
настоящем. На мой взгляд,
он как раз�таки поступает

В клубе
«Chelovek

читающий»
В Доме печати состоялась очередная встреча книж*

ного клуба «Chelovek читающий», на которой участни*
ки обсудили «Авиатора» Евгения Водолазкина. Обсуж*
дение прошло в уютной, практически домашней об*
становке * за чашкой чая.

мудрее остальных, потому
что прежде чем жить и дей�
ствовать, надо всерьез ра�
зобраться с самим собой и
своим временем. Здесь
сюжет не внешний, а внут�
ренний, он в развитии ге�
роя. Иннокентий «чинит»
свои внутренние весы. Без
починки этих весов любая
активная деятельность —
суета. И ещё я убеждена,
что для нашей страны и для
каждого жителя постсовет�
ского пространства такое
самоопределение невоз�
можно без обращения к
нашему недавнему прошло�
му, без рефлексии на эту
тему. Все сколько�нибудь
серьёзные современные
писатели к нему обращают�
ся, и самые жаркие споры
ведутся именно вокруг него.
Как бы мы ни презирали Ин�
нокентия, весы свои он по�
чинил, — высказала мнение
член литературного клуба
Амина Урусова.

� Сильное произведе�
ние. Эмоциональное. Книга
о прошлом, настоящем, о
жизни, о смерти. Жизнь че�
ловека коротка, но не глав�
ного героя Иннокентия.
Сколько все�таки может
испытать человек. Описы�
вать книгу сложно, в двух
словах не расскажешь. Я
читала эту книгу долго, и
дело тут не в других книгах,
а в проблематике, трудно�
сти восприятия и пережива�
ниях. Вы только представь�
те, что нужно найти себя «на
прямой» времени, когда всё
твоё осталось много левее
нынешней отмеченной точ�
ки, – охарактеризовала кни�
гу член клуба «Человек чи�
тающий» Разифат Болуро�
ва.

Подводя итоги встречи,
члены литературного клуба
выбрали следующую книгу
для прочтения – «Тим Талер,
или  Проданный  смех»
Джеймса Крюса, а также на�
метили дату следующего
творческого вечера.

Организаторы читатель�
ского клуба напоминают:
«Chelovek читающий» не яв�
ляется закрытым, и в его за�
седаниях могут принять уча�
стие все желающие.

Армида КИШМАХОВА.
Ссылки на социальные сети для связи:
Instagram: readingche
ВКонтакте: https://vk.com/chitaichelovek

Сезону � конец, рыбе � отдых
ных вод многих водоемов �
тонкой ледяной корочкой.
Но тем и хорош большой
пруд нашего парка, находя�
щийся в уютной, теплой и
безветренной ложбине, что
замерзает он в последнюю
очередь, чем и привлекает
рыболовов.

День, в отличие от ночи,
выдался солнечным и теп�
лым. Посоревноваться в
рыбной ловле приехали луч�
шие спиннингисты нашей
республики и Ставропольс�
кого края. Зачетной рыбой
стали окуньки. Однако кле�
вали они крайне неохотно,
а иногда клев и вовсе пре�
кращался. В такие моменты
иным спортсменам помога�
ли полезные навыки �  что�

бы «оживить» пассивную
рыбу, они предлагали ей
«вкусняшки» в виде силико�
новых приманок. И те, у
кого это получалось сделать
лучше, � победили.

В итоге в личном зачете
все призовые места взяли
рыболовы из Черкесска.
Первое место досталось
Эмилю Маркаряну, вторым
стал Султан Малхозов, а
третьим � Вячеслав Лагучев.

В командном зачете
сильнейшими оказались
спортсмены команды
«Street Fish», тоже из
Черкесcка. Второе место
уверенно заняла команда
«Awaruna» из Железновод�
ска, а третье место жюри
присудило ставропольской

команде «Посейдон».
Как известно, в любом

виде спорта не обходится
без спонсорской поддерж�
ки. На этот раз ее оказали
мэрия города Черкесска,
администрация ПКиО «Зе�
леный остров»,  ООО «Ма�
лахит» и «Склад заморозки
№1». Благодаря их финан�
совой помощи все победи�
тели получили заслуженные
призы, победные кубки, ме�
дали и грамоты. Удовлетво�
ренные результатами со�
ревнований и воодушевлен�
ные на новые рыболовные
подвиги спортсмены разъе�
хались с надеждой  встре�
титься вновь уже в новом
спортивном сезоне.

� Жаль, конечно, что год

подошел к концу, теплые
деньки остались позади, а
вместе с ними � и возмож�
ности для хорошей поклёв�
ки и богатого улова. Но впе�
реди � новый сезон, кото�
рый, уверен, подарит нам
новые возможности, новый
опыт и новые, более уве�
ренные и громкие победы
спортсменов нашей рес�
публики. Ведь благодаря
своему активному участию
в  турнирах этого года они
значительно улучшили свое
мастерство и сноровку, ста�
ли более уверенными в
себе, а это очень важно для
победы, � отметил директор
Федерации рыболовного
спорта КЧР Сергей Бугаев.

Лариса НИКОЛАЕВА.

Коротко

     22 ноября в г. Москве, в
гостинице “Космос”, прошла
торжественная церемония
награждения лауреатов Все�
российского конкурса “Се�
мья года 2018”. В ней при�
няла участие и семья Аджи�
евых Эдуарда Султановича и
Ирины Петровны из г. Кара�
чаевска, которая стала в
этом году победителем в
номинации «Многодетная
семья». Победителей тепло
приветствовали Уполномо�
ченный по правам ребенка в
РФ Анна Кузнецова, министр
труда и социальной защиты
РФ Максим Топилин. Для
всех гостей и лауреатов кон�
курса был организован кон�
церт, в котором приняли уча�
стие заслуженные артисты
России, детские творческие
студии. А на память отличив�
шиеся семьи получили дип�
ломы, подарки и книгу, в
которой собраны их семей�
ные истории.
     Управлением Роспотреб�

надзора по КЧР в связи с
проведением Всероссийс�
кой акции «Стоп ВИЧ/
СПИД», приуроченной к Все�
мирному дню борьбы со
СПИДом, по 8 декабря про�
водится консультирование
граждан по телефонам горя�
чих линий, посвященное
вопросам профилактики и
диагностики ВИЧ�инфек�
ции. Номер телефона горя�
чей линии Управления Рос�
потребнадзора по КЧР
(8782) 27�83�78 (понедель�
ник�четверг – с 9.00 до 12:00
и с 13:00 до 17.00, пятница
– с 09:00 до 12:00). Специа�
листы Консультационного
центра ФБУЗ «ЦГиЭ в КЧР»
проводят консультации по
телефону 20�05�13 и на лич�
ном приеме по адресу: г.
Черкесск, пр. Ленина, 136.
Также обращение можно на�
править по электронной по�
чте e�mail: upr@09.
rospotrebnadzor.ru
     24 ноября на базе КЧРГБ

ПОО «Колледж индустрии,
питания и сервиса» респуб�
ликанский Центр дополни�
тельного образования детей
провел XVIII Карачаево�Чер�
кесскую республиканскую
открытую научно�краевед�
ческую конференцию науч�
ного объединения учащихся
«ДАР» (Детская академия
развития).  Для участия в
конференции юными иссле�
дователями были присланы
более 150 работ на заочный,
второй, тур. К очной защите
было допущено 87 работ.  Их
тематика  охватывает все 19
направлений туристско�кра�
еведческого движения уча�
щихся РФ «Отечество». Уча�
стники конференции рабо�
тали по 6 секциям и 16 под�
секциям. В каждой были оп�
ределены победители и
призеры. Им и их научным
руководителям вручены по�
четные грамоты.

Управление Федеральной службы судебных при*
ставов по КЧР проводит региональный этап ежегод*
ного Всероссийского конкурса на лучшее информа*
ционное освещение деятельности Федеральной
службы судебных приставов в средствах массовой ин*
формации в 2019 году.

Конкурс проводится по следующим номинациям: «Луч�
ший телесюжет»; «Лучший радиосюжет»; «Лучший матери�
ал в печатном издании»; «Лучший материал в интернет�
СМИ». Для участия в конкурсе также принимаются работы,
опубликованные на языках народов Российской Федера�
ции. Для этого необходимо предоставить перевод мате�
риала на русский язык, заверенный в редакции средства
массовой информации.

Ежегодный конкурс на лучшее освещение деятельно�
сти Управления ФССП России по Карачаево�Черкесской
Республике направлен на обеспечение информационной
открытости управления и совершенствование форм взаи�
модействия со средствами массовой информации, а так�
же на обеспечение доступности получения информации о
деятельности управления.

Заявки на конкурс и конкурсные работы принимаются
до 31 июля 2019 года. Приглашаем представителей

средств массовой информации региона принять участие.

Внимание: конкурс!

 *  *  *
Мама одного ребенка

наивна и неопытна, как но�
вобранец в армии. Мама
двух детей спокойна и уве�
ренна, как дембель. Мама
троих детей — это спецназ.

 *  *  *
 Жена — мужу:
� Милый, у меня кролик

в духовке. Последи за ним,
а я выскочу в магазин за
овощами.

Возвращается через
полчаса:

� Ну, как дела, милый?
� Все в порядке. Кролик

из духовки не выходил.
 *  *  *

� А вот у тебя, Маня, есть
муза?

� Муза у меня нет. Неза�
музняя я...

 *  *  *
Они два часа увлеченно

беседовали о музыке, живо�
писи, архитектуре... Когда
он сказал, что женат, гово�
рить сразу стало не о чем.

 *  *  *
Звонок в ветеринарную

клинику.
� Здравствуйте, у нас

заболел пудель!
� Пол пуделя?
� Да нет, целый!

 *  *  *
� Нет и нет! Не буду я

прыгать с парашютом! У
меня клаустрофобия!

� Вот чудак человек.
Клаустрофобия — это бо�
язнь замкнутого простран�
ства. А где ты тут видишь
замкнутое пространство?

� В гробу. В гробу очень
замкнутое пространство!

 *  *  *
� Ну что ты, дорогая! Ты

не толстая, ты просто хоро�
шо заметная...
Собрал М. ДЖАНКЕЗОВ.

с. Николаевское.
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А у нас уже Новый год!

ПРЕДЛАГАЮТ ШИРОКИЙ ВЫБОР БЫТОВОЙ ТЕХНИКИ,
а именно: ХОЛОДИЛЬНИКИ, МОРОЗИЛЬНЫЕ
КАМЕРЫ, ГАЗОВЫЕ ПЛИТЫ, СТИРАЛЬНЫЕ
МАШИНЫ, ПЫЛЕСОСЫ и многое другое.

Доставка по КЧР.
Наши адреса: г. Черкесск, пер. Одесский, 10, тел.: 27<88<98,

г. Черкесск, пер. Одесский, 11 «А», тел.: 20<67<60.
Instagram@telemir_expert_cherkessk

Магазины «Телемир» и «Эксперт»

РЕКЛАМАСПРАВКИ

ООО «Межевик», в лице кадастрового инженера Нагаева
Романа Мухамедовича (КЧР, г. Черкесск, пр/кт Ленина, 147,
офис 225; nagaev.roman@gmail.com; +7 928 028/70/71), выпол/
няет кадастровые работы для образования з/у, выделяемых в
счет земельной доли в отношении з/у с кадастровым номером
09:03:0000000:7112, расположенных по адресу: КЧР, Хабезс/
кий район, СКП Черкесское, в 3,5 км западнее от а. Псаучье/
Дахе (сенокос, пастбище). Заказчиком кадастровых работ
является: Абраюков Гида Юрьевич (КЧР, Хабезский район, а.
Псаучье/Дахе, ул. Ю. Калмыкова, 20; +7 960 438/68/31); выпол/
няет кадастровые работы для образования з/у, выделяемого
в счет земельной доли в отношении з/у с кадастровым номе/
ром 09:06:0020802:912, расположенного по адресу: КЧР, Зе/
ленчукский район, СПК Исправная, поле №80. Заказчиком ка/
дастровых работ является: Шарапатина Зинаида Ивановна
(КЧР, Зеленчукский район, ст. Исправная, пер. 2/й Степной, 3;
+7 928 389/07/50); выполняет кадастровые работы для образо/
вания з/у, выделяемых в счет земельных долей: в отношении
з/у с кадастровыми номерами:
09:03:0000000:7197;7196;7191;7190;7189, расположенных по
адресу: КЧР, Хабезский район, СКП Черкесское, в 5,2 км северо/
западнее от а.Псаучье/Дахе (пашня); в отношении з/у с када/
стровыми номерами 09:03:0000000:7197;7196;7191;7190;7189,
расположенных по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП Чер/
кесское, в 2,5 км западнее от а.Псаучье/Дахе (сенокос, паст/
бище);  в отношении з/у с кадастровыми номерами
09:03:0000000:7010;7139;7152;7009;7102;нет в ГКН;нет в
ГКН;7008;нет в ГКН, расположенных по адресу: КЧР, Хабезс/
кий район, СКП Черкесское, в 2,5 км западнее от а.Псаучье/
Дахе (пастбище). Заказчиком кадастровых работ является:
Кидакоев Рустам Мурзабекович (КЧР, Хабезский район, а.
Псаучье/Дахе, ул. А.Кидакоева, 6; +7 928 391/67/67). С проек/
тами межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, г.
Черкесск, пр/кт Ленина, 147, офис 225. Возражения относи/
тельно размера и местоположения границ з/у принимаются в
течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу:
КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, 147, офис 225.

ООО «Межевик», в лице кадастрового инженера Нагаева
Романа Мухамедовича (КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, 147, офис
225, nagaev.roman@gmail.com, тел. 8/928/028/70/71), выполня/
ет кадастровые работы для образования шести з/у, выделяе/
мых в счет земельных долей в отношении з/у с кадастровым
номером 09:06:0020902:64, расположенного по адресу: КЧР,
Зеленчукский район, СПК «Сторожевая», рабочий участок, поле
№ 55, участок № 1.

Заказчиком кадастровых работ является Чотчаев Мурат
Умарович (Ставропольский край, г. Ставрополь, ул. М. Моро/
зова, 15, тел. 8/963/286/85/16);

выполняет кадастровые работы для образования з/у, выде/
ляемого в счет земельной доли в отношении з/у с кадастровым
номером 09:03:0000000:7844, расположенного по адресу: КЧР,
Абазинский район, РГУП ПР «Эльбурганский», поле № 12
(пашня).

Заказчиком кадастровых работ является Меремкулов Му/
хаб Адамеевич (КЧР, Абазинский район, а. Эльбурган, ул. О.
Кумукова, 19, тел. 8/906/443/70/17).

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адре/
су: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, 147, офис 225. Возражения
относительно размера и местоположения границ з/у принима/
ются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по
адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, 147, офис 225.

Я, Мисходжева Раиса Юнусовна, продала по доверенности
автомобиль ИЖ/2715/014/01 грузовой фургон (госномер А 162
ХА 09). Если в течение месяца со дня опубликования объяв/
ления новый хозяин не переоформит автомашину на свое имя,
она будет объявлена в розыск и списана в утиль.

Обр. по тел. 8<903<422<39<28.

www.denresp.ru
тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

Теперь ваши объявления,
а также рекламу

вы можете разместить и на сайте
газеты «День республики»

Кадастровым инженером Урусовой Аланидой Асланбе/
ковной (КЧР, Карачаевский район, с. Коста Хетагурова, ул.
М. Баскаева, 5, кв. 1, e/mail: mejevik09@mail.ru, тел.
89280266466), в отношении земельных участков располо/
женных по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Кардо/
никская, СПК «Кардоник», выполняются работы по подго/
товке проекта межевания ЗУ с кадастровыми номерами:
09:06:0000000:9757, 9452, 10990, 7962, поле № 70п (сено/
кос) по 0,8687 га.

Заказчиком кадастровых работ является Биджиев Исра/
фил Хамидович (Россия, Карачаево/Черкесская Республика,
Зеленчукский район, ст. Кардоникская, ул. Базарная, 19.)

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласова/
ния местоположения границ состоится по адресу: Россия,
КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина, 56/5в 03 января 2019 г. в
10.00 часов.

С проектом межевания земельных участков можно озна/
комиться по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина,
56/5в.

Возражения относительно размеров и местоположения
границ земельных участков принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявления по адресу: Россия, КЧР,
г. Карачаевск, ул. Ленина, 56/5в.

Обитель обретенных
надеждОкончание.

Начало на 2�й стр.
Старший Сергей преус�

пел в жизни, у него свой
налаженный бизнес, и всю
заботу обо мне он взял на
себя.

К выпивке я потянулась
от безысходности и горя –
от воспаления легких умер
мой жених, которого я го�
рячо любила и с которым
была счастлива.

В принципе, я очень до�
машний человек, не люблю
шумных компаний, тусовок,
хотя у нас в Краснодаре не�
мало ресторанов и других
злачных мест. Словом, запи�
ла я втихую. Сидела дома в
выходные и горевала одна�
одинешенька с бутылкой
вина. Поначалу это не влия�
ло на мою работу и никто из
посторонних не догадывал�
ся о моей проблеме. Но ког�
да в ход пошла водка, тут уже
стало не до работы. Я вооб�
ще перестала выходить на
улицу – вызову по телефону
такси, и водитель приносил
мне на дом спиртное. А по
утрам, когда нечем было
опохмелиться, такого состо�
яния, наверное, и врагу не
пожелаешь!»

Что ж, и это состояние
опять�таки мастерски опи�
сано все в той же повести
«Москва � Петушки»: «О, это
утренняя ноша в сердце! О
непоправимость! О иллю�
зорность бытия! Чего в ней
больше – паралича или тош�

ноты? Истощения нервов
или смертной тоски где�то
неподалеку от сердца? А
если всего поровну, то в
этом во всем чего же все�
таки больше: столбняка или
лихорадки?»

За прошедшие 10 лет
любящий и заботливый
брат Марины Сергей нео�
днократно лечил сестру в
наркологических клиниках
Краснодара и Майкопа,
имело место и кодирование
на 12 месяцев…

«После кодирования я
выдержала без алкоголя
ровно 8 месяцев, хотя зна�
ла, что играю со смертью в
прятки, � продолжала свою
исповедь Марина. – В ре�
зультате сначала поднялось
давление, потом я провали�
лась в небытие. Словом, еле
откачали от гипертоничес�
кого криза в реанимации».

В Центр противодей�
ствия наркомании и алкого�
лизму п. Мара�Аягъы Сер�
гей привез Марину аккурат
в последний день февраля
нынешнего года. С той поры
она здесь.

«Здесь, в центре, изба�
вившись от тяги к алкоголю
и сигаретам, я поняла глав�
ное: ни самые современные
медицинские препараты и
капельницы, ни сеансы пси�

хотерапии и даже гипноза
не в силах вылечить чело�
века от зависимости, если
нет комфортной для души
среды, тех людей, с которы�
ми тебе интересно. Вот и я,
наутро 1 марта проснув�
шись в непривычной для
меня обстановке – не то
пансионат, не то трудовой
лагерь, естественно, захо�
тела выпить. И рука уже
потянулась к телефону, что�
бы позвонить брату в Крас�
нодар: «Сережа, забери
меня отсюда!». Но в комна�
ту вошла Татьяна Лагутина
� ее доброты и обаяния хва�
тает на нас всех, и мы по
душам с ней поговорили. От
нее я узнала, что здесь за
прошедшие девять с поло�
виной лет центр дал путе�
вку в новую жизнь почти
пятистам мужчинам и жен�
щинам. И я сама вижу,
сколько их, теперь самодо�
статочных и процветающих
в жизни, приезжают по
праздникам сюда на своих
машинах с благодарностью
и презентами. И я не исклю�
чение, просто нужно огля�
деться вокруг и посмотреть
– а как же они, делящие
вместе и кров, и стол, и
общую работу, и волонтер�
скую деятельность. Словом,
переборов недомогание и

тяжелое похмелье без вся�
ких капельниц и очистки
крови, я втянулась в эту
жизнь, где нет места безде�
лью, тоске и отчаянию, от�
пала всякая охота пить и
курить, а душа потянулась к
Священному Писанию…»

Здесь Марина обрела
настоящего друга, и, как
обмолвились руководители
центра, дело идет к свадь�
бе. Что ж, дай�то Бог!

 ИСТОРИЯ ВТОРАЯ.
«КАК РАЗРУШИТЬ

«СТЕКЛЯННУЮ СТЕНУ»
Беседуя с 40�летним

Евгением В. из Владикавка�
за, в прошлом – мастером
спорта по греко�римской
борьбе, я уже была подго�
товлена к тому, что буду
беседовать с человеком с
высшим образованием. Он
уже много лет пытается
окончательно порвать с
наркологической зависимо�
стью и не скрывает, что каж�
дый раз срывается. А где та
грань, и существует ли она,
когда человеку уже можно
вернуться назад, напрочь
отрекшись от наркотиков?
Ведь условная «стеклянная
стена» между социумом и
наркоманом со стажем ста�
новится все толще и шире,
если упустить время.

У моего визави, сменив�
шего за столом Марину,
которая уже готовила ужин
на всех обитателей центра,
было немало периодов, ког�
да он надолго «соскакивал
с иглы». Но потом он, к со�
жалению, вновь возвращал�
ся к героину и плотно сидел
на этом наркотике. Закон�
чился этот «роман с герои�
ном» переходом на алко�
голь, но, как говорится,
«хрен редьки не слаще»,
«ломка» или абсистенция у
наркомана, когда нет зелья,
и тяжелое похмелье алкого�
лика болезненны по�разно�
му, но суть одна. Причем во
время последнего у челове�
ка может остановиться сер�
дце, если его не поддер�
жать спасательными 100
граммами.

…В жизни у Евгения все
поначалу складывалось
удачно. Серьезно занимал�
ся спортом, побеждал на
турнирах и чемпионатах на
борцовском ковре, и его
кумиром был легендарный
осетинский борец Сослан
Андиев.

После окончания Севе�
ро�Осетинского государ�
ственного университета
(СОГУ) им. К. Хетагурова
преподавал в школе физ�
воспитание, вел секцию
борьбы.

«…В начале 2000�х как�
то незаметно для себя втя�
нулся в компанию, где тусо�
валась «золотая молодежь»,

и здесь, как обычно, по кру�
гу шла папироса, забитая
анашой. Хотелось острых
ощущений, кайфа, музыки,
праздника, � вспоминает
Евгений. – Сначала – балов�
ство «по праздникам», по�
том – привычка, позднее –
желание попробовать тяже�
лые наркотики. Так я подсел
на героин. И началось –
сначала рай, когда ты «по�
пал в вену», потом ад, когда
нужно уколоться, а нет де�
нег на дозу. Один грамм
героина мы доставали за 5
тысяч рублей, а это – пять
доз на пятерых. С препода�
ванием в школе, разумеет�
ся, было покончено, пере�
бивался случайными зара�
ботками. Так и вышло, что к
своим сорока годам семьи
я так и не создал»…

В этом центре Евгений
не впервые. Первый раз он
поступил сюда в 2015 году.
После курса реабилитации
вернулся домой с твердым
намерением начать новую
жизнь. Но его хватило ров�
но на год � сорвался, при�
чем стал употреблять и
наркотики, и алкоголь. И
когда Евгений осознал, что
погибает, приехал за спасе�
нием все туда же, на Холод�
ную балку: «Сейчас я дово�
лен своей жизнью – мне
нравится возиться с до�
машними животными, оби�
хаживать усадьбу, топить
баню, меня захватывают
тренинги, дающие пищу
уму и сердцу. И у меня где�
то в подсознании брезжит
мысль, что даже еще не
поздно создать семью. Как
вы считаете?»…

Людмила ОСАДЧАЯ.

Традиционная акция под
таким названием уже не
первый год проходит в
Ставрополе при поддержке
мэрии и по инициативе чле�
нов Общественного эколо�
гического совета при главе
города и экологической ре�
гиональной ассоциации
«Эра». Более ста человек:
школьников, кадетов, пред�
ставителей администра�
ции, депутатов и экологов
– встретились в Централь�
ном парке, чтобы собрать
«Миллион желудей». Глав�
ная цель этой акции – со�
брать как можно больше
желудей, из которых потом,
как рассказали школьники
– участники акции, в горо�
де будут выращивать новые
деревья. А чем больше де�
ревьев, тем больше кисло�
рода.

Это говорит о том, что и
вторая задача акции, кро�
ме пополнения зеленого
фонда краевой столицы,

До недавнего времени у
заповедников были две
главные задачи: охрана при�
роды и научные исследова�
ния. Туристско�экскурсион�
ное посещение допускалось
только в рамках экологичес�
кого просвещения на специ�
ально отведенных маршру�
тах как дополнение к основ�
ной деятельности. Теперь
привлечение туристов про�
возглашено третьей главной
задачей.

Экологический туризм
развивается как средство
поддержки охраняемых при�
родных территорий, содей�
ствует социальному и эконо�
мическому развитию мест�
ного населения и повыше�
нию уровня образования в
экологической сфере.

В Тебердинском запо�
веднике туризм и сопутству�
ющая ему инфраструктура
развиваются со дня его ос�
нования и, как мы считаем,
на взаимовыгодной основе,
заповедник сохраняет при�
родный комплекс, который
привлекает туристов.

 Одним из направлений в
сфере экотуризма во всем

Кавказ / наш общий дом

«Миллион желудей»
также выполняется – с дет�
ства прививать ставро�
польским ребятам любовь
к природе и желание ее
оберегать.

Кстати, место для сбо�
ра желудей выбрано не�
спроста. Именно в Цент�
ральном парке произраста�
ют многовековые дубы –
остатки легендарного став�
ропольского Черного леса,
превосходство генофонда
которого бесспорно под�
тверждается временем.

Также в этом году парк
отметил 180�летие, по слу�
чаю чего в преддверии Дня
города после исторических
исследований в парке был
определен дуб имени Алек�
сандра Сергеевича Пушки�
на, а возле него открыта
лавочка поэта. Теперь дан�
ная акция призвана продол�
жить проект. Принято реше�
ние, что часть собранного
урожая пойдет на посадку
Пушкинской дубравы на

территории парка Победы.
Еще часть желудей по

традиции будет передана
Ставропольскому муници�
пальному лесничеству для
дальнейшего взращивания.
По признанию экологов,
недостатка в желудях нет, в
отличие от прошлого года
нынешний урожай просто
колоссальный. Это отмети�
ли и сами школьники.

В этот день было собра�
но более 100 тысяч желу�
дей. А после плодотворной
работы и отдохнуть не грех.
В рамках этой акции школь�
ники и студенты прошли
посвящение в «Братство
хранителей леса» и присту�
пили к увлекательному иг�
ровому квесту. Участники
искали самый большой и
самый тяжелый желудь, а
потом соревновались за
наибольшее количество
найденных плодов дуба че�
решчатого.

Победители квеста по�
лучили призы от регио�
нального оператора по об�
ращению с твердыми ком�
мунальными отходами ООО

«Эко�Сити», который еже�
годно поддерживает эколо�
гические акции в регионе.
Каждый год организаторы
экологической акции при�
влекают внимание жителей
региона к проблеме воз�
рождения дубрав на Став�
ропольской горе и в окрес�
тностях краевой столицы.

К слову, в Год экологии
в городе уже высажено бо�
лее 18 тысяч зеленых на�
саждений, в том числе в ле�
сопарковых зонах. При под�
держке администрации и
городской Думы в краевой
столице проводится широ�
кая работа по восстановле�
нию и пополнению лесного
массива. Например, сегод�
ня Ставрополь является од�
ним из немногих городов
России, где все внутриго�
родские леса поставлены
на кадастровый учет, и на
них распространяются тре�
бования лесного кодекса, в
том числе запрет на выруб�
ку.

Информационно*
оперативный портал

«Кавказ сегодня».

Сохранить
и увидеть

мире является возможность
увидеть диких животных.
Численность основных ви�
дов: высокогорных копыт�
ных (туров, серн), кавказс�

ких благородных оленей,
медведей � находится в ста�
бильном состоянии. Но для
того чтобы посетители тер�
ритории могли их увидеть не
только в вольерах, но и в
дикой природе, необходима
усиленная охрана животно�
го мира заповедника.

Одним из основных лими�
тирующих факторов наруше�
ний заповедного режима

является повышение штра�
фов за нарушение природо�
охранного законодательства.
В частности, за охоту на тер�
ритории заповедника в соот�
ветствии со статьей 258 УК
РФ предусмотрено уголов�
ное наказание в виде испра�
вительных работ до двух лет
и штраф до 200 тыс. руб.

Использование таких со�
временных средств, как
фото�ловушки, видео�каме�

ры с инфракрасным излуче�
нием, мониторинг численно�
сти и поведения животных в
естественной среде обита�
ния, позволяет снизить фак�
торы браконьерства к мини�
муму.

Информация предос*
тавлена Тебердинским го*
сударственным природ*
ным биосферным запо*
ведником.

Коротко

      В МВД по КЧР подведе�
ны итоги конкурса детского
художественного творче�
ства среди детей сотрудни�
ков подразделений мини�
стерства и территориаль�
ных органов МВД России на
районном уровне, а также
учащихся полицейских
классов республики на
тему: «Полиция глазами
детей», посвященного праз�
днованию Дня сотрудника
органов внутренних дел
Российской Федерации. На
конкурс поступили работы
детей в возрасте от 6 до 14
лет. Победителем конкурса
стал Азамат Мачуков.
      Четверо воспитанников

республиканского детского
дома для детей�сирот и
детей, оставшихся без по�
печения родителей, примут
участие в Новогодней елке
Министерства просвеще�
ния РФ. В мероприятии, ко�
торое пройдет с 24 по 26 де�
кабря в г. Москве, примут
участие дети�сироты и
дети, оставшихся без попе�
чения родителей, со всех
регионов страны. В столи�
це ребят ждет не только
представление у елки, но и
обзорная экскурсия, посе�
щение учреждений культу�
ры города.

АЗАРТ БЫВАЕТ РАЗНЫМ
Сотрудниками УЭБ и ПК МВД по КЧР пресечена дея�

тельность группы, участники которой занимались органи�
зацией незаконного игорного бизнеса на территории рес�
публиканского центра. Азартные игры проводились с ис�
пользованием компьютеров и сети Интернет в одном из
помещений в г. Черкесске.

По данным фактам Следственным управлением СК Рос�
сии по КЧР возбуждено уголовное дело по признакам пре�
ступления, предусмотренного частью 3 статьи 171.2 УК РФ
«Незаконные организация и проведение азартных игр, со�
вершенные организованной группой». Уголовное пресле�
дование начато в отношении 45�летнего жителя республи�
ки – именно он, по данным правоохранителей, являлся
лидером группы. Проводятся оперативно�розыскные и
следственные действия, направленные на установление и
задержание иных лиц, причастных к совершению данного
противоправного деяния.

В результате спецмероприятия правоохранительных
органов обнаружены и изъяты вещественные доказатель�
ства, в том числе игровое оборудование, документация и
денежные средства.

НЕ ТОЛЬКО АВТОМОБИЛЬ,
НО И ПЛАНШЕТ

19 ноября в дежурную часть ОМВД по г. Черкесску об�
ратился житель республиканского центра. Мужчина рас�
сказал полицейским, что неустановленное лицо от дома
№5 по ул. Гутякулова совершило угон принадлежащей ему
автомашины «Audi А4». Сотрудниками ОУР ОМВД по «го�
рячим следам» установлен подозреваемый – 18�летний ра�
нее судимый местный житель, который дал признатель�
ные показания. Автомобиль и похищенный из салона план�
шет изъяты и будут возвращены законному владельцу.

Отделом дознания ОМВД в отношении подозреваемо�
го возбуждено уголовное дело по признакам преступле�
ния, предусмотренного статьей 166 УК РФ (Неправомер�
ное завладение автомобилем или иным транспортным
средством без цели хищения). По факту кражи планшета
принимается процессуальное решение.

ТРАГЕДИИ НА ДОРОГАХ
16 ноября на 49 км автодороги Лермонтов�Черкесск

водитель автомашины «ВАЗ�21103» выехал на полосу
встречного движения и допустил лобовое столкновение с
автомашиной «Mercedes GL», за рулем которой находился
житель г. Черкесска. В результате автоаварии водитель и
47�летняя пассажирка автомашины «ВАЗ�21103» сконча�
лись при доставлении в КЧРКБ. Водитель автомашины
«Mercedes GL» трезвый. Сотрудниками ОВД назначен ряд
экспертиз.

В этот же день на пересечении ул. Набережной и пер.
Пионерского ст. Сторожевой водитель автомашины «ВАЗ�
21070» допустил наезд на малолетнюю местную житель�
ницу, которая перебегала проезжую часть. В результате
происшествия девочка получила травмы, была доставлена
в Зеленчукскую ЦРБ и после оказания медицинской помо�
щи отпущена домой. Водитель автомашины на момент про�
исшествия находился в трезвом состоянии.

Сотрудники ОВД устанавливают обстоятельства и при�
чины происшествий. Участки автодорог, на которых про�
изошло ДТП, не являются очагами аварийности.

18 ноября на автодороге Карачаевск – Учкулан води�
тель «ВАЗ�2110», житель а. Учкулан, не справился с управ�
лением, выехал на обочину и допустил опрокидывание ав�
томобиля. В результате ДТП пассажир – 42�летняя мест�
ная жительница � получила травмы и была госпитализиро�
вана.

В этот же день на 15 км автодороги Черкесск – Исправ�
ная – Сторожевая водитель «Chevrolet Lanos», житель Крас�
нодарского края, не предоставил преимущество в движе�
нии и допустил столкновение с «ВАЗ�21124», за рулем ко�
торого находился житель а. Бесленей.

В результате ДТП 30�летний пассажир отечественного
автомобиля получил травмы и был госпитализирован.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по материалам

пресс*службы МВД по КЧР.

Крим/инфо

Реклама в нашей газете выгодна Вам!

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26
июня 1992 года №3132/I «О статусе судей в Российской Фе/
дерации», Квалификационная коллегия судей Карачаево/
Черкесской Республики объявляет об открытии конкурса на
замещение вакантной должности: < заместителя председа<
теля Усть<Джегутинского районного суда Карачаево<Чер<
кесской Республики < 1 должность.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на
указанную вакантную должность с 04 декабря 2018 года с
понедельника по четверг / с 14.00 до 17.00 часов, в пятницу
/ с 14/00 до 16/00 по адресу: 369000, Карачаево/Черкесская
Республика, город Черкесск, ул. Маджира Гаджаева, дом 4,
кабинет № 41.

Последний день приема документов / 14 января 2019 года.
Телефоны для справок: 8 (878<2) 22<03<51, 26<25<69.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сооб/

щено дополнительно.


